

Prendre du recul pour se laisser l'opportunité de choisir

Une installation pour la reprise d'une ferme se prépare : elle implique une réflexion approfondie, la formulation d'hypothèses afin d'identifier la situation idéale pour le repreneur et ses partenaires. La transmission d'une exploitation agricole est souvent abordée sans une telle introspection. Pourtant, elle représente également un projet de vie, une phase de construction nouvelle. La préparation à la transmission aide à se familiariser avec la vie d'après. Elle permet aussi de prendre le temps nécessaire pour identifier les meilleures options tant pour le futur cédant que pour son entourage.

Les fondations sont le socle invisible de toute construction

Lorsque l'on entreprend la construction d'une maison – d'un bâtiment : nous sollicitons des prestataires extérieurs pour obtenir des conseils et établir des plans. Nous comparons plusieurs devis, nous déterminons les priorités et les objectifs, puis nous optons pour ce qui nous semble le plus adapté... Une fois le projet lancé, nous supervisons les travaux et nous profitons du résultat final. Tout cela nécessite une rencontre avec divers intervenants et une réflexion approfondie, en tenant compte des contraintes et des obligations éventuelles. D'une même façon, la planification d'un projet transmission exige une réflexion préalable pour établir des bases solides. Il est essentiel de prendre le temps de considérer différents aspects, de faire des choix éclairés, et ce en fonction de ce qui correspond le mieux à vos besoins et aspirations.

Les prémices : réunion d'information, café transmission, soirée théâtre, ...

Souvent, la première étape de la réflexion consiste à consacrer une demi-journée à l'organisation de la semaine pour participer à ce temps d'échange transmission. On peut penser que cela ne prend pas beaucoup de temps et n'engage à rien. Et c'est vrai, c'est une introduction utile où l'on aborde généralement les thèmes principaux, ce qui permet de prendre connaissance des enjeux et d'explorer des idées grâce à différents intervenants, des représentations théâtrales, des rencontres speed dating, etc. Cependant, dans un laps de temps aussi court, il n'est pas possible d'examiner tous les aspects, en particulier ceux liés à votre situation personnelle.

Porte d'entrée : les rendez-vous PIT dans vos Chambres départementales d'Agriculture

C'est dans cette idée que sont proposés des rendez-vous PIT : il s'agit d'un dispositif gratuit pour les agriculteurs, permettant d'aborder les questions principales afin d'élaborer un plan d'action personnalisé. À ce stade, il ne s'agit pas encore de formaliser un projet de transmission, mais plutôt de clarifier les besoins et les principales interrogations. Nous fournissons des réponses basées sur les informations disponibles afin d'orienter vers les acteurs compétents en fonction des besoins. Une fois ce plan d'actions établi, il reste encore des éléments à réfléchir et à anticiper pour préciser les objectifs et besoins.

Identifier les outils : la formation

Les sessions de formation constituent une occasion privilégiée de recevoir une information ciblée sur certains aspects, tout en fournissant des outils précieux pour la réussite du projet de transmission. Elles offrent une opportunité d'approfondir des problématiques telles que la retraite, la fiscalité, la transmission aux enfants, les aspects juridiques, les relations humaines, ou encore la vie après la retraite. Tout au long de la carrière de l'exploitant, les fonds VIVEA peuvent être sollicités pour le financement de ce type de formation.

Réfléchir aux différentes hypothèses : accompagnement individuel

Après avoir pris le temps de réfléchir à ses objectifs et échangé avec sa famille, son entourage et ses associés, il est maintenant opportun de prendre des décisions et de clarifier son projet de transmission. Il est possible d'être accompagné par le conseiller transmission de son choix pour être guidé à différents niveaux de son projet personnel. Cela inclut l'évaluation de la valeur de l'exploitation, les aspects juridiques et fiscaux, le statut du conjoint, et la manière de transmettre aux enfants. L'accompagnement sera adapté aux objectifs et besoins spécifiques. Certes, les conseillers ne disposent pas de solutions miracles toutes faites, mais ils sont aptes à

proposer différentes hypothèses pour permettre de retenir la plus adaptée à la situation. Ils peuvent également accompagner dans la formalisation des documents et dans les diverses démarches nécessaires.

En reprenant une citation inspirante, « *Il faut savoir prendre son temps, si l'on ne veut pas le perdre à recommencer* » Hanluo Taihan. Prendre son temps et aller à la rencontre des différents interlocuteurs lors de ces moments privilégiés afin d'ouvrir le champ des possibles. Chaque occasion d'échanger, de rencontrer ou de se former offre la possibilité de disposer d'éléments et de points de vue nouveaux selon l'angle d'approche qui est présenté.

Rendez-vous auprès du conseiller départemental du Point Info Transmission pour obtenir des renseignements ou un accompagnement lié à la transmission d'entreprise agricole.